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专家称：学校体育场馆开放缺乏法律保障
网友建议向社会免费开放中小学校体育场馆

如何让已有的政策要求落地袁 在推进中小学校和社会公
共体育场馆双向开放的同时袁 消除老师家长对于安全秩序的
顾虑钥

对此袁南京师范大学社会发展学院教授程平源认为袁应当
把调研和听证视为必要环节遥 首先要就双向开放所需要的背
景信息进行充分调研袁在调研的过程中收集各方的意见尧各种
的隐患安全规则尧各个利益群体的反馈等遥 野我们在大部分情
况下只看到行政部门在单方面推动袁 但只有行政部门的声音
显然做不好这件事遥 冶

程平源认为袁中小学校体育场馆能否开放必须经过听证袁
通过召开听证会袁把社区尧学校尧家长袁还有社会上对双向开放
比较热心的一些体育爱好者袁 各方对于公共事务陈述自己的
意见袁甚至可以进行一些辩论遥 双向开放可能涉及多方利益袁
听证会把这几方的人聚集起来袁 在利益碰撞的过程中共同商
议出解决之道遥 野调研和听证都要充分尊重地方特色袁因地制
宜袁自下而上为后续施策提供依据袁切忌耶一刀切爷地作出决
策遥 冶

储朝晖同样认为袁不同学校不同区域不同城市袁情况都有
差异袁需要根据各个地方的实际情况确定该如何开放袁而不是
造成更多的社会问题遥

程方平建议袁 可以在相关法律中对体育场馆开放进行规
定袁通过法律明确各方责任和义务袁为实现中小学校园和社会
公共体育场馆的双向开放提供法律依据袁 相关部门依法进行
协调推进遥比如说袁学校的体育设施在对外开放的过程中的安
全问题尧经费问题尧管理体制问题袁一系列协同的问题就可以
通过法律进行规定遥

具体举措方面袁程方平认为可以重视对野准体育场馆冶的
开发遥 野比如袁公园里也有体育器材袁虽然不是正规的体育场
馆袁但同样能达到体育锻炼的目的遥正规和非正规体育场馆的
结合袁可以更好地提高社会体育资源的利用率遥 冶

程方平还建议袁 开放中小学体育场馆可以采取将学校的
体育场馆与常规教学区隔开袁周末尧假期等特殊时期再行开放
等方式袁从而避免影响上课遥 开放的同时袁对进入校园人员进
行信息登记袁以保障校园安全遥体育场馆维修折旧和保养的问
题袁可通过对进入校园人员适当收费的方式解决遥

渊孙天骄 陈磊)

中国政府网有一个互动栏目 野我向总理说句
话冶袁下面是野你的留言袁部委有回应冶遥教育部答网民
关于野尽快向社会免费开放中小学校体育场馆冶的留
言袁正是新近的一条遥

来自北京的网民野忆冶认为袁随着城市化的进程袁
社区居民生活密集袁 许多地区在整体规划缺乏体育
健身场馆袁满足不了居民健身需求袁建议尽快向社会
免费开放中小学校体育场馆袁 在课余和节假日时间
充分利用公共设施袁积极响应全民健身的号召袁满足
人们基本的健身场所需求遥

记者在采访中发现袁现实中袁社会公众对于中小
学校体育场馆开放确有需求遥

26岁的苏女士在北京市西城区一家事业单位工
作袁中午有一个半小时的休息时间遥北京市某中学在
她的单位附近袁此前一直对公众开放袁苏女士经常利
用午休时间从其中一道门进入校园进行体育锻炼遥

野我主要是游泳和打羽毛球袁偶尔在操场上走一
走也感到很惬意袁 能够让我从工作的紧张情绪中走

出来遥 冶苏女士说袁但大概在两个月前袁学校的这道门
关闭了袁原因是野有家长举报外人进出校园冶遥 野为了
学生的安全考虑袁我觉得可以理解袁就是感觉自己少
了一个活动场所袁再想工作日中午出来锻炼锻炼袁都
找不到好去处了遥 冶
对此袁 中国人民大学教育学院教授程方平在接

受记者采访时称袁 学校体育场馆和社会公共体育场
馆双向开放其实是一个双向促进的过程袁 不仅能促
进学校资源向社会开放袁普及社会教育袁而且也可能
给学校带来收益遥

野推动双向开放的主要原因袁在于可以更充分地
利用社会资源袁更好地提高全民的健康水平遥 冶中国
教育科学研究院研究员储朝晖认为袁 中小学体育场
馆在数量上比较多袁 在体育条件和体育设施方面也
相对完善袁 而学校对体育场馆的利用都是有时间性
的袁野在特定的时间袁 对体育场馆的使用可能还不够
充分冶遥 在这样情况下袁向公众开放是一个更好的选
择遥

26 岁的赵女士是天津市河东区第二中心小学
二年级班主任袁她所在学校的操场可以踢足球袁操
场一角还有乒乓球台尧单双杠尧篮球架等遥 平时的
体育课尧 每天的课间操尧 每年的教职工趣味活动
等袁都会使用这些体育设施遥

野开放学校的体育场馆袁 对附近居民来说肯定
是好事遥 冶赵女士说袁但是对学校来说袁要考虑的问
题太多袁比如学生的安全问题怎么保障尧教学安排
会不会受影响尧体育设施损坏怎么办等遥

其实袁许多学生家长也不愿意学校体育场馆对
公众开放遥 家住河北廊坊的王女士有一个正在读
初二的女儿袁安全问题是王女士最大的顾虑袁所以
她认为初中尧高中的体育场馆不适合向社会开放遥

储朝晖认为袁学校体育场馆向学生开放与向社
会开放袁管理成本是不一样的袁向社会开放时袁涉
及到一系列管理问题袁包括设施维护尧秩序维持尧
治安管理等遥

据了解袁社会公众尧学校老师和学生家长对学
校体育场馆向社会开放一事存在分歧袁 而社会公
共场馆虽然在开放性上可以保证袁 但是面对学生
群体时又有不足遥

以北京某网球场馆为例袁其场馆建设有专门的
网球区尧羽毛球区和瑜伽场馆袁还可以练习室外棒
球遥 但记者在预定场地时发现袁除会员价外袁场馆
并没有特别的学生优惠政策袁 也没有设立单独的
学生活动区域遥

教育部在回复中也提到双向开放中可能存在
的问题院 当前学校体育场馆的教学属性和社会健
身要求不相匹配曰学校体育场馆设施的资源不足尧
使用效益不高曰 学校体育教学时间和社会开放时
间存在一定冲突曰 服务运行的营利性和公益性难
以平衡以及责任认定难以区分曰 社会公共体育场
馆向学生免费或优惠开放力度有待进一步加强遥

在推进学校体育场馆向社会开放方面 袁2017
年袁教育部会同体育总局印发叶关于推进学校体育
场馆向社会开放的实施意见曳遥 按照政府统筹尧多
方参与袁因地制宜尧有序推进袁校内优先 尧安全为
重袁服务公众尧体现公益的原则袁通过明确场馆开
放学校的基本条件和场馆开放时间袁 合理确定开
放对象和开放场馆名录等措施袁 大力推进学校体
育场馆向社会开放袁 有效缓解广大青少年和人民
群众日益增长的体育健身需求与体育场馆资源供
给不足之间的矛盾袁 促进全民健身事业的繁荣发
展遥

在推动社会公共体育场馆向学生开放方面袁中
共中央尧国务院 2019 年印发叶关于深化教育教学改
革全面提高义务教育质量的意见曳袁其中明确提出
鼓励地方向学生免费或优惠开放公共运动场所遥
通过购买服务等方式袁 鼓励体育社会组织为学生
提供高质量体育服务遥 教育部积极会同体育总局
指导地方将公共体育设施尽可能建在学校或学校
周边袁免费或优惠向学生开放遥

各方观点莫衷一是 双向开放难以落地

体育场馆课后闲置 网友呼吁对外开放 充分进行调研听证

因地制宜有序推进

野积极会同体育总局等部门袁做好已建体育场地设
施的使用尧 管理和提档升级袁 进一步盘活现有存量资

源袁 推进学校体育场馆和社会公共体育场馆双向开

放遥 冶近日袁教育部在中国政府网野你的留言袁部委有回
应冶中回复网民称遥
此前袁来自北京的网民野忆冶留言说袁许多中小学校

体育场馆设施完备袁但课余时间常年闭门闲置袁造成公

共资源的极大浪费遥
接受记者采访的专家认为袁在国家层面上袁学校体

育场馆向社会开放已经有政策依据袁 但并非法律上的

义务袁亟须将学校体育场馆向社会开放纳入法律规范袁
才能依法推进学校体育场馆向社会开放遥 这样既能促

进学校体育设施资源充分利用袁又能给学校带来收益遥


